
Mesa Temática 3. Palabras clave para la Innovación y la Justicia Socio-espacial: Perspectivas y enfoques aplicados sobre el campo teórico y empírico de la Gestión Urbana

Coordinación: Daniela Szajnberg y María Noel Luna

danielaszajnberg@yahoo.com ; noel25476@hotmail.com

Línea temática 1. Palabras, campo, marco

(Conceptos y términos en la definición teórica de las investigaciones)

Palabras clave

Innovación, Justicia socio-espacial, Gestión urbana, Teoría, Enfoques

Resumen

Para adentrarse en el campo de la investigación urbana es preciso contar con algún lineamiento guía que dirija hacia dónde mirar, que mirar y que herramientas utilizar para dar sentido a la indagación. Estos lineamientos guía se representan en el inicio con aquellas palabras clave que funcionan como disparadores, las cuales luego en el desarrollo de la actividad prestan servicio de vigilancia y delimitación del tema indagado.

A su vez, las palabras claves se revisan, pulen y priorizan constantemente a lo largo del desarrollo de la investigación, operando como los descriptores bibliográficos pero aplicados a la producción del conocimiento desde el posicionamiento del investigador. Términos, conceptos y metadatos forman parte de la lógica de actuación que cada investigador vuelca en el texto.

Un enfoque amplio capaz de determinar una inclinación hacia el hallazgo de la innovación en los procesos de investigación, es el pensamiento

deconstructivista que propone Derrida¹ (1994) con su enunciado “Nada hay fuera del texto”, en donde induce a pensar lo imposible y desandar el sentido común, detectando las ausencias. Otro aspecto inherente a la visión de la innovación es la interpelación de la aplicación de la Justicia Socio-espacial desde distintas dimensiones temáticas sobre el espacio urbano. Lo político, lo económico, lo ambiental, lo cultural son algunos ámbitos de pesquisa constante que construyen posibilidades de análisis del hábitat en la ciudad contemporánea. Por lo tanto posicionarse en ambos conceptos – innovación y justicia Socio-espacial – abre un amplio espectro de perspectivas y enfoques posibles para encarar diversas cuestiones urbanas.

La propuesta de esta mesa procura difundir: Los términos utilizados, el sentido atribuido a los conceptos y los soportes diseñados para producir, almacenar y visualizar los metadatos. Mediante este encuadre se podrá, desde el análisis del lenguaje, compartir e intercambiar las visiones que estructuran la producción del conocimiento, las cuales quedan reflejadas y soslayadas por las palabras clave.

Enlace a la grabación de la Mesa Temática 3:

<https://youtu.be/DvflJxxhYfg>

¹ «No hay fuera del texto», escribe Jacques Derrida en De la gramatología. Derrida propone una «lectura sintomática» que tiene por objeto examinar los conceptos escondidos, aquellos impensados, la estructuración secreta del texto. Convencido de la verdad que escapa al sujeto de la enunciación, el autor elige penetrar los textos por entre sus contenidos laterales, a veces olvidados (de allí el programa de una lectura «micrológica, leída» que formulara durante los años 90) (Derrida, 1994: 96). Es en contra de esta tradición del pensamiento que Derrida propone un «pensamiento de la huella» (spur) (Derrida, 1990: 106), que estaría en condiciones de reconocer la importancia de la ausencia.

